



PISTAS



Escapada al epicentro de la literatura

Entre el 14 y el 16 de septiembre el Hotel Barceló Formentor acogerá las jornadas Conversaciones Literarias, una cita íntimamente ligada al establecimiento, donde además se entrega el Premio Formentor de las Letras, un premio que este año será otorgado a Juan Goytisolo. El hotel ofrece una oferta para esos días con habitaciones desde 235 euros.

Un homenaje a la figura de los abuelos

Aquarius y Mensajeros de la Paz lanzan mañana una campaña de televisión y online para conmemorar el Día de los Abuelos con un video en el que personas mayores cantan y bailan en un tejado de la Gran Vía de Madrid el tema de Tequila Dime que me quieres. Con el video pretenden rendir un homenaje a los abuelos y sensibilizar a la sociedad respecto a esta figura.

Apoyo a la investigación biomédica

La Obra Social La Caixa entrega hoy 40 becas a estudiantes de 20 nacionalidades para potenciar la investigación biomédica en España. Los jóvenes podrán cursar un doctorado en el Centro Nacional de Investigaciones Oncológicas, Centro Nacional de Biotecnología, Centro de Regulación Genómica e Instituto de Investigación Biomédica de Barcelona.

LIBRO RECOMENDADO

ExxonMobil, un imperio corporativo del petróleo

Las luces y las sombras de uno de los gigantes de la industria petrolera al descubierto.

Javier Ansorena. Nueva York

“Nadie dice a estos tíos lo que tienen que hacer”. El autor de esta frase era, en teoría, el hombre más poderoso del planeta, George W. Bush, presidente de EEUU en aquel momento, en el año 2001. Bush respondía así a la exigencia del presidente de India, Manmohan Singh, a que presionara a *estos tíos* para que firmaran un acuerdo con la petrolera estatal india. *Estos tíos* eran ExxonMobil, la mayor petrolera privada del mundo.

La anécdota forma parte del último libro del periodista de investigación estadounidense Steven Coll, *Private Empire. ExxonMobil and American Power (Imperio privado. ExxonMobil y el poder americano)*, y resume una de sus grandes ideas: el tamaño, la importancia y la presencia internacional de ExxonMobil han convertido la compañía en “un estado corporativo dentro del estado americano”, asegura el autor.

El libro es un retrato detallado de las actividades de la compañía en los últimos 25 años. De sus personajes, sus polémicas, sus triunfos y sus derrotas –escasas–, desde su capacidad de expandirse y encontrar nuevas reservas, a las dificultades para encarar problemas de imagen pública como su postura frente al cambio climático. En todo el relato, ExxonMobil aparece como una entidad exigente, competitiva, implacable y muchas veces sin escrúpulos. La compañía es un organismo con sus propios objetivos y con su propia *diplomacia internacional*, que a veces pueden coincidir con los de EEUU, y otras no. “Yo no soy una compañía de Estados Unidos y mis decisiones no están basadas en lo que es bueno para EEUU”, dijo en una ocasión su consejero delegado entre 1993 y 2005, Lee Raymond.

Steve Coll, ganador del premio Pulitzer en 1990 por sus



Desde el accidente de Exxon Valdez, la seguridad es una obsesión para la compañía. En la foto, el buque 'Glomar Jack Ryan'.

artículos en *The Washington Post*, ha publicado en los últimos años otros dos libros de investigación: *Ghost Wars*, sobre las controvertidas actividades de la CIA en Afganistán, y *The Bin Ladens*, un recorrido por la familia y el entorno del terrorista islámico.

Tras la publicación de *Private Empire*, Coll explicó en una entrevista con la revista *Texas Monthly* que investigar sobre ExxonMobil “no sólo ha sido más difícil que hacerlo sobre los Bin Laden, sino incluso más que sobre la CIA. El secretismo y una estrategia de relaciones públicas basada en el *No comment* forman parte de la cultura corporativa de ExxonMobil, una empresa cuyo talante conservador, disciplinado y ambicioso la emparenta con Standard Oil y John D. Rockefeller,

la empresa de la que proviene y su histórico fundador.

ExxonMobil es el nombre actual de Standard Oil of New Jersey, una de las compañías que surgieron tras el desmembramiento del gigante petrolífero creado por Rockefeller a finales del siglo XIX. En el año 1911, el Gobierno estadounidense decretó la escisión de la

compañía como medida anti-monopolio.

Cambio de escenario

El relato de Coll arranca con un desastre natural que asestó un duro golpe a la imagen del entonces Exxon entre los estadounidenses. La noche del 23 de marzo de 1989, el petrolero Exxon Valdez encalló en las costas del golfo de Alaska y derramó cientos de miles de barriles de crudo. El accidente provocó una obsesiva fijación de Exxon por la seguridad de sus operaciones y por compartir esta obsesión en todos los países en los que la compañía operaba.

El desastre coincidió en el tiempo con un cambio trascendental en la situación geopolítica mundial. “El fin de la Guerra Fría pareció al princi-

ExxonMobil se ha convertido en “un estado corporativo dentro del Estado americano”

El secretismo y la estrategia del 'no comment' forman parte de la cultura de la compañía



- Título: 'Private Empire: ExxonMobil and American Power'.
- Autor: Steve Coll.
- Editorial: The Penguin Press HC.
- Páginas: 704.